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空姐染疫 隨時爆健身群組2.0

病徵誤當打針副作用 延誤六日檢測

本港昨日新增11宗確診，3宗
屬本地感染，1宗源頭不明是38歲
日籍空姐（第11434宗）。染疫空
姐去年11月後沒有再返工，一直居
於香港，住在銅鑼灣禮賢大廈的劏
房。

衞生防護中心傳染病處首席醫
生歐家榮表示，她上周一（15日）
在西營盤的中山紀念公園體育館社
區疫苗接種中心，接種復必泰疫
苗，三日後發病，但誤以為是疫苗
副作用，本周一到機場辦事時，才
順便在機場診所求診，並獲建議做
檢測，本周三（即是發病六日後）
才到社區檢測中心留樣本。

廿多名學員導師須檢測
事主於11日至23日期間，

七 次 到 和 富 中 心 的 GO24
FITNESS，上普拉提班、瑜伽班，
做機械運動。她近期還到過數間咖
啡店和餐廳，包括上環的Pacific
Coffee、 Doubleshot 和 Shake
Shack。

對於GO24 Fitness會否成為
Ursus Fitness翻版，歐家榮坦言
存在爆發風險。

歐家榮表示，因為她在健身中
心每次和四、五人一起上堂，雖然
各人用自己的器具，有戴口罩，保

持1.5米距離，但有時上堂長達
一、兩個小時，運動量大時呼吸急
促。約20名一起上堂的學員、
四名導師須檢疫，健身中心關
閉14日，其餘數名員工需檢
測。

住銅鑼灣劏房 六人送檢
政府透過安心出行應用程

式，向自11日起到訪該健身
中心的人發通知，並通過
短訊聯絡500多名寫紙仔的
人，建議盡快檢測。確診
空姐居住的是 「一劏九」
劏房，六名住客已送檢
疫。

GO24 FITNESS是連
鎖健身中心，早前健身群組大爆發
時，該公司在社交網頁稱，不接受
近期曾到有確診者的大廈的人光
顧，提醒入場者須遵守量體溫、戴
口罩等防疫措施。

而Ursus Fitness健身群組新
增一名確診者，是顧客的家人，群
組累計155人確診。

就該空姐發病前三日已接種疫
苗，歐家榮說，疫苗接種至少兩周
才有保護作用，她可能接種前已被
感染。歐家榮又呼籲市民不能掉以
輕心，因為目前是清零關鍵時刻。

本港新冠肺炎疫情的無源頭確診個案，前日清零
一日即 「斷纜」 ，昨日新增確診的38歲日籍空姐，屬
無源頭個案，發病前三日曾接種復必泰疫苗，傳染期
曾經七次到北角的GO24 FITNESS健身中心做運
動，20多名學員和導師須檢疫。

衞生防護中心估計，她在接種疫苗時可能已感
染，而根據URSUS Fitness健身群組經驗，她到過的
健身室有爆發感染風險。

13天內7次光顧健身室 接種復必泰前疑中招
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李家仁：打針時要放鬆 打針後防疫勿放鬆
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▶事主於11日至23日期間，七次到和
富中心的GO24 FITNESS上堂。

▲染疫空姐發病前三日，曾到中山公園
體育館接種復必泰疫苗。

▲染疫空姐曾光顧上環
的Doubleshot。

【大公報訊】記者陳咏韶報道：就昨
日確診的空姐誤將新冠肺炎感染病徵，當
作接種新冠疫苗的副作用，導致延誤六天
才檢測。有專家表示，部分症狀如發燒，
確是較難分辨是病徵抑或副作用，但該空
姐的症狀是典型感染病徵。他呼籲市民，
尤其是從事高危行業、有暴露風險因素的
人，應提高警覺，有症狀就要盡快檢測。

呼吸系統專科醫生梁子超表示，新冠
肺炎的常見病徵和疫苗的常見副作用，都

包含發燒，較容易混淆。就算發燒連帶疲
倦、肌肉痛，也未必能分辨，故發燒者都
最好盡快做檢測。

至於該名空姐打針三日後有輕微喉嚨
痛，再兩日後甚至失去味覺，梁子超稱，
這兩個都是典型的新冠肺炎病徵，很小機
會與疫苗有關，應盡早求醫檢測。

疫苗需約兩周才起作用
梁子超強調，從事高危行業、有暴露

風險因素的人，須提高敏感度，無論有無
接種疫苗，一旦出現發燒等不尋常病徵，
都要盡快檢測。他又提醒，接種疫苗後需
大約兩周，才會慢慢產生作用，所以越早
打針越好。若到大型爆發時才打針，就更
難分辨疫苗副作用和感染病徵，而且接種
的疫苗可能未及起作用，自己已被感染。

衞生防護中心首席醫生歐家榮稱，該
名空姐屬無源頭個案，證明社區仍有隱形
患者，呼籲有病徵人士應盡快求醫。

【大公報訊】記者陳咏韶報道：
科興新冠疫苗於上月26日在本港開打
第一針，市民昨日起接種第二針，全
日有5100人打了第二針。早前將唱到
家傳戶曉的《小明上廣州》，改編為
《小明抗疫歌》呼籲市民打針、引來
網民熱議的兒科醫生李家仁，昨日也
打了第二針科興疫苗，他說打針時應
放鬆， 「愈驚愈痛」 ，大家都打針，
對整個社會有好處。

在官涌體育館的社區疫苗接種中

心，昨日一度大排長龍，人龍排到官
涌街，不少人到來打第二針科興疫
苗。有長者表示，希望早日通關，可
憑打針紀錄返回內地免檢疫。有市民
希望更多人接種疫苗，新冠肺炎疫情
早日結束。

李家仁醫生昨日也到官涌的接種
中心打第二針，他接受大公報記者訪
問時說，兩針都是第一批接種者，打
針時不覺痛，笑說打針後回家數小
時，發現 「副作用」 是 「好眼瞓，因

為太早起身打針。」 他稱打針反應，
人人不同， 「很多人驚打針，緊張時
肌肉繃緊，反而更痛！有人甚至緊張
到高血壓，導致無得打！」 他並提醒
市民， 「打完兩針不代表馬上安全，
不可以放鬆。但是打了是對整個社會
好」 。

5600人已打第二針
醫管局前主席梁智鴻昨日到中央

圖書館的社區疫苗接種中心，打第二

針科興疫苗。他稱打第一針後並無副
作用，希望市民不要抗拒疫苗，尊重
專家意見，相信科學實證。他又稱，
政府應立即購入新一批復必泰，讓市
民如期打第二針，以免影響市民信
心。

政府昨晚公布，昨日約13600人
接種疫苗，當中8500人打第一針科
興，5100人打第二針科興，累計
5600人已打第二針科興，現時共有
43.51萬人已打針。

香港首本地方志背後的故事

龍眠山

《打鼓嶺鄉志》簽約儀式日前舉
行，編撰工作隨即展開，預計明年底
出版，這是香港新界27鄉的首本鄉
志。有人問，為何香港開埠180年，
香港回歸亦已24年，第一本鄉志姍姍
來遲？

這個問題問得好！港英時代，一
切以大英帝國為中心，瞧不起香港地
方史，更不願意記錄香港史，因為一
提起歷史，就會揭開英國人發動鴉片
戰爭、強迫清朝割讓香港的野蠻與醜
陋；一提起歷史，就會讓人回憶新界
人反對英國入侵、保護家園的英勇壯
舉，這不利其維繫在香港的殖民管
治。 「欲滅其國，先滅其史」 ，作為
老牌帝國的英國是精於此道的。

回歸後，特區政府沒有重視歷史
課，連中國史都被剔出中學必修課，
遑論編撰地方志。在這種情況下，香
港人不關心自己祖輩來自何處，看不
起中國傳統文化，國家意識淡薄，更
有人 「反認他鄉作故鄉」 ，叫嚷着要
「回歸英國」 。近年來，香港出現青

年人國民身份認同問題，為極端本
土、 「港獨」 等謬種流傳提供了肥沃
土壤。前年 「修例風波」 爆發，大批
年輕人捲入其中，豈是無因。

大約十年前，有識之士察覺到問
題的存在，主張加強中國歷史文化教
育，並提議編修地方志。問題是反對
派已然坐大，任何涉及國民文化歷史
的教育都會被抹黑為所謂 「洗腦」
課，阻力重重；有關項目若申請撥
款，不可能通過立法會這一關。在這
種情況下，有關建議只能塵封於故紙
堆中，難見天日。

直至國安法落實後，情況才出現
改觀。一度被中斷的國民教育得以恢
復，香港本地歷史教育得到了應有的
重視。去年底，第一本《香港志》正
式出版；明年，香港將結束沒有地方
志的缺憾，其他26個鄉志的編撰也將
陸續有來。這是對香港歷史的正本清
源，也是建立民族認同及歷史文化認
同的重要一步，意義之
重大自不待言。
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不折不扣落實決定是各界共同責任
全國人大常委會下周修改基本法

附件一及附件二，完善特區選舉制
度。立法會討論全國人大決定完善本
港選舉制度的小組委員會昨日召開首
次會議，選出正副主席，為完成本地
立法配套做好準備。相比過去的政改
準備時間動輒以經年計算，今次時間
緊迫，特區政府、立法會需要只爭朝
夕，不折不扣地落實人大決定。

中聯辦主任駱惠寧日前指出，不
折不扣地貫徹人大決定，是特區政
府、立法會及香港社會各界的共同責
任。事實上，人大決定得到港人廣泛
支持，不管是各界人士就人大決定積
極建言獻策，還是238萬市民聯署支持
人大決定，均反映香港支持人大決定
的民意洪流浩浩蕩蕩，不可阻擋，為
全國人大常委會修法提供廣泛而深厚
的民意基礎。

特區政府的責任在於根據全國人
大常委會對基本法附件一及附件二的
修改，提出條例草案。下周特區政府
將同步進行法律工作及向各界解說法

律條文，繼續爭取最廣泛的民意支
持，凝聚社會最大共識。

立法會完成本地立法，是完善選
舉制度的最後一環。立法會提前成立
相關小組委員會，就可以預留時間就
人大決定展開討論。就昨日的委員會
討論觀之，氣氛相當熱烈，議員積極
提問，出席會議的政制及內地事務局
局長曾國衞一一作出回答。就議員關
心資格審查委員會的實際操作，包括
委員會有無國籍限制、委任時如何避
免利益衝突、原本負責為參選人資格
把關的選舉主任是否撤銷等，曾國衞
指出具體安排留待全國人大常委會修
改附件一及附件二後，本港再依原則
調整機制；對於 「愛國者」 標準及反
對派能否參選的問題，曾國衞強調已
就基本法104條宣誓條例提出正負面清
單，判斷候選人是否符合擁護及效忠
的標準。他還引述港澳辦主任夏寶龍
的 闡 述 ， 強 調 中 央 不 會 搞 「清 一
色」 ，參選人可以有不同政治取向，
只視乎其是否誠心愛國愛港。

立法會小組委員會的討論相當於
「預熱」 ，有助議員深入了解人大決

定的精神，當特區政府根據全國人大
常委會決定提交本地立法草案後，委
員會可迅速轉為法案委員會，推動本
地立法的早日完成，為未來一年內完
成三場大型選舉作好準備。

特區政府過去曾多次進行選舉，
但一年內既要完成選舉制度本地立
法，又要進行三場大型選舉，則是前
所未有。更何況，特區政府必須一邊
抗疫，一邊完善選舉制度，任務之繁
重，時間之緊迫，可想而知。特區政
府必須全力以赴，作出周全安排，落
實到位。另一方面，隨着國安法落
實，香港社會穩定，攬炒派絕跡立法
會，有助特區政府加快工作效率。

完善香港選舉制度，落實愛國者
治港，才能讓香港重回正軌。只要大
家都能維護國家的主權、安全和發展
利益，維護香港的整體、根本和長遠
利益，團結起來向前看，香港就能迎
來長期繁榮穩定的光明前景。


